

25 y 34 años, lo que muestra un altísimo riesgo para la población joven y adulta. Los menores de 15 años se vieron afectados en sólo en el 2,1% de los casos diagnosticados, sin embargo es una cifra preocupante pues es población que inicia su actividad sexual y se encuentra en edad reproductiva.

Comparativamente el 44% de los casos de contagio por transmisión sexual se dio en heterosexuales y el sólo el 27,4% en homosexuales, lo que puede sugerir que la población heterosexual tiene tendencia a no ver el riesgo en tener relaciones sexuales sin protección.

Durante los años 2003 y 2006 el total de casos reportados correspondió a 13.775, los cuales sucedieron mayoritariamente en el año 2006 cuando se presentaron 4.459 casos. Como se observa la situación que tiende a agravarse pues la mortalidad aumenta especialmente en la población de jóvenes y adultos.

Otras enfermedades infecciosas - bacterianas

• Cólera

La infección intestinal del cólera causada por el consumo de alimentos o agua contaminados por la bacteria *Vibrio cholerae* ha disminuido en Colombia⁶⁵, sin embargo continua presentándose en casos aislados asociados a las malas condiciones de vida en lo relacionado con la falta de cobertura en infraestructura de saneamiento básico o factores de tipo social y cultural que reproducen malas prácticas en el manejo de alimentos y bebidas.

Las zonas costeras del mar Caribe y el océano Pacífico, así como las regiones ribereñas y aquellos sectores de difícil acceso al agua potable, acogen gran número de población marginada, que en su interacción con el espacio geográfico generan focos de bacterias afectando especialmente a los niños a través de infecciones intestinales.

En 1995 y 1996, se notificaron 1.989 y 4.428 casos de cólera respectivamente, ocurridos en la costa Atlántica donde el 31% del total afectó a población de la etnia wayú. Los casos de cólera ocurridos durante los años 2003 a 2006, corresponden a 15 reportes en todo el país, lo cual demuestra la poca incidencia de la enfermedad,

siendo Valle del Cauca el departamento que presentó cerca del 50% de los casos registrados en Colombia.

• Tuberculosis

Otra enfermedad con baja prevalencia en Colombia es la tuberculosis, situación muy favorable pues ésta enfermedad es de muy rápido contagio al propagarse por el aire.⁶⁶ Durante los años 2003 a 2006 se detectaron casos de tuberculosis predominante es el pulmonar y extrapulmonar cada uno con una participación del 85% y 15% sobre el total de reportados respectivamente, lo que indicó que el tipo de tuberculosis predominante es el pulmonar. Para el año 2006 presentó 7.728 casos donde los departamentos de mayor participación correspondieron a Valle con 1.165 casos, Antioquia con 787 casos, Atlántico con 628 casos, Bogotá con 519, y Santander con 407 casos.

La tuberculosis de tipo extrapulmonar representó un 10,1% del total para el periodo, generando el mayor riesgo de contagio en los departamentos de La Guajira, Atlántico, Quindío, Arauca, Vichada, Putumayo, Amazonas, Vaupés y Guaviare, con tasas superiores a 50 casos por 1.000 habitantes.

Salud y calidad de vida

Actualmente el ser humano se encuentra mas expuesto que nunca a diversos microorganismos que atentan con la salud de las personas, pero del mismo modo ahora mas que nunca se tienen las herramientas de investigación, tecnología sistematización, diagnóstico y conocimiento sobre sus factores causales. Esto sugiere mayor control en busca de la optimización del estado de salud, sin embargo no es suficiente ya que se requiere de la suma de voluntades individuales y colectivas, particulares e institucionales, que tracen como objetivo el desarrollo integral que menciona la misma definición de salud, aquella donde se aboga por el bienestar del sujeto y de las comunidades desde todos los puntos de vista, teniendo en cuenta el espacio geográfico que habitan, crean, transforman, e inciden en su cotidianidad y posibilidades, apuntando hacia una calidad de vida que no dependa de los niveles de ingresos sino de la satisfacción de un estado digno y con sentido humano en su contexto social y territorial, lo cual para Colombia sigue siendo un reto.

⁶⁵ OMS. Cólera. <http://www.who.int/topics/cholera/about/es/index.html>

⁶⁶ OMS. ¿Qué es la tuberculosis? ¿Cómo se propaga?. <http://www.who.int/features/qa/08/es/index.html>